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赴京参会前就热点问题畅所欲言

在沪全国政协委员预提交提案63件

在沪全国政协委员赴京参会。 青年报记者 郭容 摄

昨天下午，在沪全国政协委员启程赴京出席全国政协十四届二次会议。据了解，第十四届全国政协委员中，在沪委员
共有106名。为开好本次会议，委员们精心准备，围绕经济建设、医疗保障、教育发展、科技创新、养老服务等各领域热点问
题深入调查研究、踊跃建言献策。截至目前，在沪全国政协委员预提交提案63件。 青年报首席记者 范彦萍

/民生话题/
进一步缩短航班截载时间
提升旅客体验和行业效率

“目前大中型机场的航班截
载时间一般在40～60分钟，很多
旅客会额外预留时间，提前1～2
个小时赶到机场，而机场一般又
离市区较远，旅客往往需要提前
3～4 个小时出家门赶往机场。
我建议进一步缩短航班截载时
间，提升旅客体验和行业运行效
率，增加民航竞争力。”全国政协
委员，春秋航空股份有限公司党
委书记、董事长王煜表示，今年
的全国两会，自己围绕缩短航班
截载时间、机场建设、旅游业发
展等主题，将提交5份提案。

其中，针对乘客普遍反映的
航班截载时间问题，王煜给出的
建议是：通过规划建设体量适中
候机楼、优化流程布局、更新安
检技术设备、提高廊桥效率等方
法，进一步缩短航班截载时间，
提高行业运行效率，提升旅客乘
机体验，加强民航竞争力，助力

“四型机场”建设。
他认为，在规划建设阶段，

就要避免候机楼体量过大，减少
旅客步行时间。大型候机楼“大
体量、高跨度、高难度”，登机口
多、步行距离长，而且建设成本
和营运费用高、耗能多，建议大
型机场按需逐个建造体量适中
的候机楼，一场多楼替代大型单
体候机楼，减少旅客步行距离和
时间，有助于缩短航班截载时
间，还能起到降本节能的效果。
此外，进一步缩减值机到登机的
用时。根据旅客的动线，合理优
化值机区、安检区、候机区、各类
通道、进出口等设施的布局，让
旅客“少弯路、少绕路”。加大自
助化设备使用，减少排队时间，
提升动线效率。

/民营经济/
行业协会建立对接机制
扶持中小民营企业出海

今年，上海推出优化营商环

境7.0方案。作为一名民营企业
家，全国政协委员、上海来伊份
股份有限公司总裁郁瑞芬感触
颇深，她期待这些政策都能够更
好地持续下去。她透露说，今年
全国两会她计划提交4份提案、2
份社情民意，其中有3份是关于
民营经济的。“今年我的提案是
在去年振兴民营经济提案的基
础上进一步深化。在这个时代，
我们要自我点燃企业家精神，我
们要更自驱地服务社会。爱国
是最大的商道，我们要做富而有
责，富而有义，富而有爱的企业
家，做强主业，助力经济，服务社
会，这也是我今年计划提交的提
案《点燃企业家精神，助力经济
高质量发展》出炉的初心。”

乡村振兴是国家重要战略，
郁瑞芬介绍说，她去年的提案，
就关注如何推进农产品标准化
和土特产品牌建设，助力乡村振
兴。2023年她深入云南等乡村
一线调研，发现三产融合变现手
段单一、产业链环节分散等问
题。“今年我的提案中会建议完

善农业全产业链标准体系，推动
优势特色产业高质量发展。作
为食品销售企业，我们的产品原
材料大多来自田间地头，希望通
过我的提案，呼吁全社会帮助更
多乡村振兴品牌和农村企业扩
大销路，培育和推动更多农产品
的中国民族品牌走向世界。”

全国政协委员、上海凯泉
泵业（集团）有限公司董事长兼
总裁林凯文此次关注的焦点在
民营企业出海问题。他表示，
大量的民营企业有走向国际市
场的需求，国家相关政策的支
持力度较大。但中小企业要出
海，需要了解当地市场、法律法
规。建议各地行业协会能扶持
中小民营企业出海，行业协会
要和各国行业协会建立对接机
制，国有企业在海外多建一些
工业园区。

全国政协委员、德勤中国主
席蒋颖告诉记者，此次她计划提
交5份提案。其中有一个提案是
《关于优化法治化营商环境，提
升涉外法律法规制定和执行的

一致性、协同性、可预期性》。
她表示，近年来，外商投资

环境持续改善，吸收外商投资规
模不断提升，法律实施取得了积
极成效。“但同时我们也注意到，
涉外法律法规在制定和执行层
面仍然存在一致性不够、可预期
性不够、协同性不够的问题，知
识产权保护水平有待提高，跨境
数据流动问题亟待解决，‘准入
不准营’问题仍然存在。”她从多
个维度给出了一些金点子，比如
进一步细化实施细则和司法解
释，提升各地政府对涉外法律法
规理解的一致性；增加企业参与
度，提升新政新规出台的可预期
性；明确责任分工和协作机制，
提升跨部门落实涉外法律法规
的协同性。

/关爱特殊群体/
促进心智障碍人群监护体系
鼓励职业化的社会监护机构

此次，特殊人群的监护关怀
引起不少委员的关注。全国政

协委员、上海朵云轩集团有限公
司总经理朱旗表示，自己将在全
国两会上聊一聊如何促进心智
障碍人群监护体系发展。

他介绍说，从 2020 年民法
典起，我国有了意定监护和遗嘱
指定监护的基本立法，并初步形
成了村居委和民政兜底的国家
监护制度，职业化的社会监护机
构也在上海和广州有所萌芽，但
因为各种原因，此群体的相当一
部分依然面临着巨大的监护困
境——尤其是无亲兄弟姊妹的
心智障碍人士。据上海市智力
残疾人及亲友协会对1243户心
智障碍者家庭的抽样调查，独生
子女的比重为 72.2%，随着岁月
的老去，其父母可谓心急如焚，
孤寡和空巢失能失智老人也同
样存在就医决策、财产处理等诸
多难题。

他指出，国家层面现行监护
法规比较笼统，操作性不强，配
套监督及保障机制不健全。尽
管包括上海在内的一些地方出
台了一些地方性政策，但总体而
言力度、深度、广度均还不足。

“无论是落实国家监护职责
还是促进社会监护机构发展，都
需要现有的法规、政策具备较强
的操作性加以切实保障。”朱旗
给出的建议是，上海等有条件地
区先行先试，由地方民政、卫健
委、残联、人大法工委等部门相
互协作，在现有上位法框架下加
快统筹制定体系化的省、市级地
方性政策，丰富和完善现有法规
体系及配套机制。加强第三方
监督，落实法定的国家监护义
务。鼓励发展社会监护机构和
职业监护人。

无独有偶，此次郁瑞芬委员
也对特殊群体表示了关注。她
介绍说，在高品质生活建设中，
需切实关心和帮助每一个弱势
群体。目前，我国孤独症，谱系
障碍人群，已超过 1000 万。其
中，0～14 岁儿童约有 300 万～
500万人。“为此我呼吁‘健全完
善孤独症全生命周期服务’，给
予他们筛查、诊断、干预、康复及
关爱帮困的扶持。”

青年报首席记者 范彦萍

本报讯 除了关心如何提振
经济，提升营商环境，一直以来，
全国政协委员、全国工商联常
委、月星集团董事局主席丁佐宏
也十分关注青少年健康成长。

他发现，近年来，得抑郁症
的青少年人数有所上升。此次，
丁佐宏打算将一剂“良方良药”
带到全国两会上。

丁佐宏拿出了一组数据。

2022年6月，人民日报健康客户
端发布的《2022年国民抑郁症蓝
皮书》中显示，18岁以下的抑郁
症患者占总人数的30%，其中50%
的抑郁症患者为在校学生。

那么，如何应对这一现象呢？
丁佐宏开出了一道“良方”，包括多味

“草药”。“这个问题需要从家庭、学
校、社会、医院等多个维度来探讨。”

他建议要加强挫折型教育。
这是因为学校是青少年学习的主
要阵地，要加强抗压能力教育，教

会青少年对负面情绪的管理。有
条件的地方，从幼儿园开始就应
该注重对孩子的心理素质的培
训。学校不应以成绩为唯一标准
去衡量学生，更应关注“人”的成
长与发展，包括情感、态度、价值
观、健全的人格等。

除了学校外，他认为，家庭
教育也需要调整。家长应以正确
的方式关心关爱青少年，让孩子
感觉到温暖和支持。学会给孩子
减压，让青少年的身心压力能够

放缓。当父母做到真正的从容、
理性、“积极努力，顺其自然”，必
然会在潜移默化中对孩子产生积
极的正面影响。家长要多带孩子
开展户外、文艺、体育类活动，预
防青少年网络沉迷。

“我们也要加强社会公共服
务建设。一要提升商业类心理
咨询辅导机构的准入门槛，防止
鱼龙混杂，滥竽充数；二要建立
心理健康教育督导评价机制，由
教育部门负责督导区域内学校

开展心理健康测评；三要依托高
校心理学智库，整合专业机构资
源，开展面向心理测评教师和管
理人员的专业能力培训，以公益
服务形式开展心理健康科普进
学校、进社区活动。”此外，丁佐
宏强烈建议要谨防安眠药等相
关药品的滥用。目前国家列管
的精神类药品，必须由医生根据
患者病情开具处方才能购买。
对于二手交易平台、网购精神类
药物等违规操作，需加强管制。

全国政协委员丁佐宏：

从多个维度给青少年熬一碗“心灵药汤”


